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	Титры на черном фоне:

Член-корреспондент АН СССР (1984)

Народный депутат СССР, зампред Комитета Верховного Совета СССР по экологии (1989 – 1991)

Государственный советник РСФСР/РФ по экологии и здравоохранению (1991 – 1992) 

Советник президента РФ по вопросам экологии и охраны здоровья (1992 – 1993)

Председатель Межведомственной комиссии Совета безопасности РФ по экологической безопасности (1993 – 1997)
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о семье, детстве и учебе в МГУ

Петр Смолин — биолог, один из основателей кружка юных биологов при Московском зоопарке и юношеской секции Всероссийского общества охраны природы

Трофим Лысенко — агроном, академик АН СССР, президент ВАСХНИЛ (1938 – 1956, 1961 – 1962), с именем которого было связано преследование ученых-генетиков в СССР в 30–60-х гг.
	О родителях, детстве, увлечении биологией, учебе в МГУ

[Семья, учеба, МГУ, Петр Смолин, Трофим Лысенко]
	Отец — геолог, угольщик, мать — палеонтолог. Они познакомились, когда учились на рабфаке. Оба с Верхней Волги. Мать из Кинешмы. А отец … костромские какие-то корни. Вот. И работали такая природная семья что ли — экспедиции и так далее, и так далее. И поэтому я очень рано понял или с их помощью, конечно, с помощью мамы, конечно, что природа интересная, и этим стоит заниматься. И с четвертого класса или там с какого, да, с четвертого класса активно занимался в кружке юных биологов Московского зоопарка. Это знаменитый КЮБЗ, это один из самых таких кузница кадров, биологических кадров. 

Свободомыслие, такая компания хорошая и так далее. Вот. Я там даже там был председателем этого самого кружка, потом стал. Потом нас стали прижимать по комсомольской линии, что, мол, у нас там комсомола нет и так далее. И мы ушли оттуда вместе с замечательным совершенно учителем. У меня два учителя было с большой буквы, если большой Учитель, — Петр Петрович Смолин, вот он был руководителем КЮБЗа, а потом вместе с ним мы перешли во Всероссийское общество охраны природы, и там юношеская секция. Вот я тоже был одним из основателей этой самой юношеской секции.

Потом университет. Экспедиции, всякие события, смешные. Теперь кажущиеся смешным. 
Но потом, значит, распределение, а перед распределением я сдуру написал статью против Лысенко в стенной газете, и мне сказали... И я был распределен учителем биологии в школу в Архангельской губернии, в Архангельской области. Думали-думали, что делать, я просто перест... я просто не получал диплом. Потому что распределение с дипломом, а я диплом не получал. Меня взяли, я стал работать младшим лаборантом, младшим лаборантом, без высшего образования... 
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о начале научной карьеры

Сергей Клейненберг — биолог, создатель и руководитель лаборатории экологической морфологии водных млекопитающих Института морфологии животных АН СССР

Николай Тимофеев-Ресовский — биолог, генетик, сотрудник институтов медицинской радиологии АМН СССР и медико-биологических проблем Минздрава СССР
	О своих учителях, работе в Институте морфологии животных, защите кандидатской и докторской диссертаций

[наука, Сергей Клейнеберг, Институт проблем экологии и эволюции им. Северцева,Николай Тимофеев-Ресовский]
	И, значит... Мне вообще в жизни повезло, мне встречалось очень много хороших людей. И вот один из хороших людей — это был се... профессор Сергей Евгеньевич... ну... он потом стал профессором, Сергей Евгеньевич Клейненберг, который взял меня без диплома, нарушая всякие там законы и так далее, потому что я же писал, где я учился... Я с 1951 года учился, а дальше что? А дальше ничего. Взял меня вот в Институт морфологии животных, который сейчас называется Институт проблем экологии и эволюции имени Северцева. А тогда он назывался Институт морфологии животных. И я... два года работал лаборантом там, три года работал лаборантом. Потом через год мне из университета — придите за вашим дипломом, возьмите ваш диплом. Он где-то там валялся, это самое, диплом. Ну, такие дела были. Вот. Занимался долго китами, увлекся, много очень ездил в экспедиции, по всем морям по всяким, и Дальний Восток, и Север, и Гренландия, и не знаю, Чукотка, и Карское море... Потом встретил второго своего учителя. Да, быстро очень защитил диссертацию. Уже, значит, через три года после окончания университета, будучи лаборантом, я защитил кандидатскую диссертацию по белухе, по белому киту, по морфологии, по строению органов этого самого белого кита. А потом встретил следующего своего главного своего учителя, второго учителя — профессора Тимофеева-Ресовского, знаменитого «зубра», опального и так далее, и так далее. Потрясающий человек, потрясающей силы, потрясающего духа, нравственных качеств, русский интеллигент, такой вообще уж пре... Ну, вот. И под его влиянием я стал заниматься общими проблемами экологии. Не экологии, а эволюции, проблемами эволюции. Не просто изменчивость, а изменчивость, естественным отбор, как происходит эволюция, и так далее, и так далее. 
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о секретности документов, связанных с экологией

«Человек и биосфера» — международная программа ЮНЕСКО, целью которой является сокращение потерь биоразнообразия
	Об увлечении проблемами экологии, засекреченности данных о состоянии окружающей среды в СССР

[наука, экология, авария на Чернобыльской АЭС, перестройка]


	В общем, короче говоря, защитил. И, значит, занялся вот всякой... всякой уже всерьез эволюцией. И тогда уже стал подходить к проблеме экологии. Потому что человек и биосфера — вот тогда было модно, что, я не знаю, не просто заглянуть вперед, а что дальше, а как человечество будет жить дальше. И вот эта международная программа «Человек и биосфера», она до нас докатилась, и вот мы тоже размышляли: а как дальше, а как. И оказывается, что для Советского Союза тогда все это очень кисло, потому что, куда ни кинь, везде клин. Ну, во-первых, полная секретность в отношении окружающей среды, и там, где эта секретность, ну, вот... Уровень секретности, я вам скажу, ну, всякие там подписывал документы о том, что не буду разглашать, в свое время, значит, допуск там такой, и смотрел на то, а что секретно. Вот перечень секретных объектов. То есть главлитовский перечень. Состав шоколада — секретный, состав сливочного масла секретный, понимаете. Вот то есть... Вот все... И, собственно, когда наступила горбачевская перестройка, а она наступила не сама по себе, а после Чернобыля.
	

	06:19

06:32
	Титр на черном фоне:

Вы считаете, что Чернобыль и перестройка взаимосвязаны?

Авария на Чернобыльской АЭС — крупнейшая в истории мировой атомной энергетики катастрофа, произошедшая 26 апреля 1986 г.
	Об аварии на Чернобыльской АЭС и экологических проблемах в СССР

[Михаил Горбачев, Перестройка, авария на Чернобыльской АЭС, экология]
	Это сам Горбачев считает. Значит, после Чернобыля нельзя было молчать по поводу радиационных вещей. Они сначала попробовали помолчать, но, оказывается, ведь через Чернобыль прошло около миллиона человек — 830 тысяч ликвидаторов. Это всюду люди... Это событие нужно было... Огромное количество материалов, там тысяча тонн свинца, которыми были залиты там, ну, и так далее, и так далее. Там вся страна встала на уши, чтобы этот самый Чернобыль... И стало ясно, что молчать нельзя, слишком опасно. Или там, я не знаю, в общем, молчать нельзя. И с этого, собственно, началась экологическая гласность. И вот в этом... 

Это вот комплекс экологических проблем, которые после Чернобыля — значит, радиация, хим... пестициды, белково-витаминный... переброска северных рек, Байкальский комбинат тогда еще уже тоже огромный был, там плотины на реках. Все это вот это огромное... Вот этим я все... меня это беспокоило, меня это все волновало. Поэтому, когда началась перестройка, и когда были объявлены первые выборы, были... благодаря горбачевскому призыву что ли, да, вот первые более-менее свободные выборы.
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о выборах народных депутатов СССР в 1989 г.

Николай Воронцов — руководитель Госкомитета СССР по охране природы (1989 – 1991), министр экологии и природопользования СССР (апрель — ноябрь 1991 г.)

Андрей Сахаров — физик, академик АН СССР, диссидент, народный депутат СССР (1989)
	О выборах народных депутатов СССР

[Выборы-89, Николай Воронцов, Андрей Сахаров]
	Выборы на Съезд народных... народных депутатов, да, народных депутатов. И тогда это было странное, конечно, но это другие пускай лучше рассказывают, они знают, я был выдвинут от научных обществ. Вот разные общественные организации имели право выдвигать и избирать этих кандидатов, и значит, избирать депутатов на Съезд народных депутатов, квоты какие-то были. И вот я был и выдвинут по квоте этих самых научных обществ. И прошел. Причем чуть ли не первым по количеству голосов. Потому что, когда меня спросили, это было общее собрание, большое, в Доме ученых что ли, по-моему: а как... а как вы будете совмещать свою научную деятельность с вот работой в... депутатом? А я сказал: а я не буду совмещать, я прекращу свою научную деятельность, потому что я чувствую, что важнее сейчас, важнее для страны, чтобы я занялся исключительно депутатской работой. Ну, зал, конечно, взорвался, поаплодировал, и, значит, вот я тайным голосованием был выбран. Я попал в хорошую компанию. Вместе со мной был выбран Николай Николаевич Воронцов, который стал министром экологии, первым министром экологии, первым беспартийным министром, в советское время еще. Андрей Дмитриевич Сахаров был выбран, ну, и так далее. То есть это все было всерьез.
	
	

	09:17

	Титр на черном фоне:

Когда вы впервые встретились с Михаилом Горбачевым?


	О первой встрече с Горбачевым, об избрании зампредом комитета по экологии ВС СССР

[Михаил Горбачев, экология, Верховный Совет СССР]
	Как сейчас помню, моя первая встреча с Горбачевым, на каком-то предварительном распределении обязанностей что ли. Как сейчас помню, он подходит ко мне: «А тебя мы поставим на экологию», — он говорит. «А тебя мы поставим на экологию». Мы... ну, он вообще со всеми на «ты» был. «А тебя поставим на экологию. Значит, я был избран заместителем председателя комитета по экологии Верховного Совета СССР. 

 Я был членом партии. Я был секретарем партийной организации, своего института, Института биологии развития. Я исходил из теории малых дел, что я не буду ничего плохого, я постараюсь делать только хорошее, и лучше пускай буду я, который вот здесь вот командует, на этом самом, на этом пятачке, в институте, партийном, чтобы никакая там партийная сволочь или кто-то там еще мною не командовала. Примерно так. И это удавалось. Вот мы были институты научные, наш институт вот, в том числе, маленький научный институт, Институт биологии развития имени Кольцова, считались такими островками.
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	Титр на черном фоне:

Чем вы занимались в Комитете по экологии Верховного Совета СССР?

«Кыштымская авария» — взрыв емкости с радиоактивными отходами на химкомбинате «Маяк» в г. Озерск (Челябинская область) 29 сентября 1957 г.
	О работе в комитете по экологии ВС СССР, о «Кыштымской аварии», аварии на Чернобыльской АЭС

[экология, Верховный Совет СССР, «Кыштымская авария», авария на Чернобыльской АЭС]
	Это был очень интересный период, потому что именно в этот период, видимо, меня и заметила команда Ельцина. Потому что мы в этом Комитете по экологии делали черт знает что. Мы там провели, впервые в Советском Союзе были проведены парламентские слушания. Не было такого — парламентские слушания, когда людей вытаскивают по какой-то проблеме, вытаскивают, они в парламенте говорят там, не члены парламента. Мы провели парламентские слушания по Кыштыму. Кыштым – это секретная авария 57-го года, ее... ее вот... южную... на Южном Урале взорвалась на комбинате «Маяк», где производилось атомное оружие, взорвалась банка с отходами. Ну, банка — это вот, наверное, с эту... с этот дом величиной цистерна, бетонная. И там было выброшено 20 миллионов кюри общей активности радионуклидов на 20... Весь Чернобыль — 50 миллионов, а тогда было... было выброшено 20 миллионов. Секретным образом отселено было 10 тысяч человек, на которых... ну, десятки тысяч, конечно, пострадали и так далее, и так далее, там что-то... И мы впервые об этой аварии 57-го года... Она была секретной, абсолютно секретной. И Чернобыль был секретным.Он, Чернобыль... ведь официальная секретность чернобыльская кончилась тоже с нашей помощью, вот с помощью нашего Комитета. Потому что с подачи нашего комитета правительство приняло указ или там не указ, распоряжение, постановление — с мая этого самого 89-го года прекратить секретить, засекречивать материалы по последствиям Чернобыля. До мая 89-го года, с апреля, с мая, фактически с мая 86-го года все было секретным. Вот. Ну, вот, мы провели это, эти слушания. Да много чего делали! 
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	Титр на черном фоне:

Какие воспоминания у вас остались от работы в составе Межрегиональной депутатской группы?

Андрей Сахаров, Юрий Афанасьев, Гавриил Попов — народные депутаты СССР, сопредседатели Межрегиональной депутатской группы

Анатолий Собчак — народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы

Геннадий Бурбулис — народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы, затем — государственный секретарь РСФСР/РФ (1991 – 1992)
	О Межрегиональной депутатской группе

[МДГ, Андрей Сахаров, Юрий Афанасьев, Гавриил Попов, Анатолий Собчак, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис]
	Ну, фактическая первая оппозиционная открытая политическая структура – это Межрегиональная депутатская группа. Первая оппозиционная структура. Огромное влияние – Сахаров, огромное влияние – Афанасьев, огромное влияние – Собчак, Попов. И они пригласили Ельцина к себе вот в эту группу, Ельцин мгновенно становится одним из сопредседателей. Там пять сопредседателей было, по-моему, Попов, Собчак... Собчак не помню, но Афанасьев, Ельцин и Сахаров. По-моему, сопредседатели вот такие были. Это было, конечно, замечательно. Я не... в деталях не помню, мы... Помню только в деталях свое расстроенное свое ощущение, что вот мы хорошо говорим-говорим, а как из этого выходить на какие-то документы, как вот нам шагать дальше — все это никак не получается. Помню обсуждение конституции сахаровской, вот которую он предложил, помню, что мы... Ну, я входил, все Бурбулис организовывал, конечно, я, так сказать, просто...

Я был там, ну, наверное, я не знаю, там не совсем последним человеком, но не лидером, и в общем, из... Для меня эта депутатская группа дала возможность познакомиться, вот поближе познакомиться с этими демократически настроенными депутатами.
	

	03:28

04:03
	Титр на черном фоне:

Как вы в то время относились к Горбачеву?

Всеукраинский референдум был объявлен 24 августа 1991 г. На референдум был вынесен один вопрос: «Подтверждаете ли вы Акт провозглашения независимости Украины?»


	Об отношении депутатов МДГ к Горбачеву, о распаде СССР, о переходе на должность Госсоветника РСФСР по экологии

[Михаил Горбачев, распад СССР, референдум о независимости Украины, Беловежские соглашения, Геннадий Бурбулис, Борис Ельцин]
	Я думаю, к Горбачеву тогда вот вся наша вот группа демократически настроенных людей относилась очень хорошо, очень хорошо. У меня даже есть фотография, где мы то... стоим в окружении Горбачева, там видно прямо, по улыбкам видно, что вот мы, ну, как добрые друзья относимся друг к другу, прямо по... по фотографии можно сказать. Так вот, значит, после того, как референдум был на Украине, и этот референдум сказал, что они не хотят оставаться в Советском Союзе, стало ясно, что Советского Союза не будет, уж все, конец. До этой самой Беловежской пущи, до Беловежской пущи это уже ясно было, что Советского Союза не будет. И тогда Бурбулис предложил мне... 

Наплюй-ка на этот Верховный Совет, приходи-ка работать... переходи на службу, на работу к Борису Николаевичу Ельцину, в качестве советника по экологии, к председателю Верховного Совета Российской Федерации. Россия — это серьезно, Советский Союз – это несерьезно.
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о работе государственным советником РСФСР по экологии и здравоохранению

Алексей Яблоков был назначен государственным советником РСФСР по экологии и здравоохранению 14 августа 1991 г.

Титр внизу:

Алексей Яблоков о первом заседании правительства Гайдара
	О встрече с Ельциным, о работе Госсоветником РСФСР по экологии

[Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Егор Гайдар, экология, Госсовет РСФСР]
	Я согласился с Бурбулисом, я поговорил с Ельциным. Тогда был первая встреча — не помню вот решительно, какая-то безликая. Значит, она была какая-то безликая, была формальная. Но, видимо, он сказал то же самое, что мне говорил Бурбулис: приходи, советник, полномочия, будешь работать, будешь заниматься экологией, то что надо, и так далее, и так далее.

 Наверное, таких, как я, было немного. Потому что я стал членом Государственного совета, не только советником Е... през... председателя президиума, председателя Верховного Совета, но и был создан Государственный совет. Я что-то мало очень о нем слышал вообще в истории его... он мало что сделал, наверное, но вот я вам го... говорил, что я был чле... членом Государственного совета Российской Федерации. И мой номер... номер, а там эта иерархия по номерам в этих самых кремлевских прос... ну, не кремлевских, а служебных удостоверений. Мое служебное удостоверение было – номер 9. Номер 9. Дальше мы вот что... помню, значит, я, как советник президента, имел право, возможность участвовать во всех заседаниях правительства. У меня было особое местечко там. Эти заседания правительства проходили в комнате, в зале заседаний Политбюро, на Старой площади, и там за столом-то сидело правительство, а вот по краям столики такие стояли, и там были вот приглашенные или там постоянные... постоянно приглашенные вот все советники, а таких там было, по-моему, пять или шесть человек, советников, как я, все имели право участвовать в заседаниях правительства с правом совещательного голоса. Первое заседание правительств Гайдара как сейчас помню. Вот какие-то... С Ельциным связаны очень... несколько... вот такие очень яркие воспоминания. Ведь он же был фигурой такой неординарной, конечно. Он был... удивительным человеком! Недаром он там достиг таких политических высот. При всех его негативных качествах. И вот он... И он был тогда председателем правительства, а Гайдар был заместителем председателя правительств. Ну, фактически председателем, но, значит, Ельцин вроде как контролировал. И он говорил: вы — правительство народного доверия. Чтобы ни один из вас никакой машины, никакой квартиры себе не брал, не получал. Вы идете... ну, я не помню там... трудно... на заклание, вы как, это самое... вы камикадзе. Вы — камикадзе. Через полгода мы сменим вас, и будет другое правительство, вы уйдете, мы назначим другие... других людей, но вы должны шагнуть и сделать вот этот самый шаг, страшный шаг, на себя взять ответственность вот по этим экономическим реформам. Потом уйдете, потом следующие, и мы так вроде бы... Ну, вы знаете, что из этого получилось. Он уцепились за кресла, и никакого там следующего правительства больше не было. Хотя мо... идея-то была очень правильная, хорошая.
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	Титр на черном фоне:

Что вы делали 19 августа — в первый день путча?
	Об августовском путче 1991 г., предложении войти в «секретное правительство»

[Геннадий Бурбулис, путч 1991, «секретное правительство» в Свердловске]
	Значит, утром или не помню когда, по звонку, в общем, Бурбулис говорит: срочно выезжайте! Мы формируем секретное правительство.

И прошу вас, — он просит, Бурбулис... Бурбулис был этим, госсекретарем, он был госсекретарем, понимаешь. Значит, он... ну, второй человек после Ельцина. Что он просит моего согласия включить... чтобы я вошел в состав секретного правительства, и это правительство немедленно выехало бы куда-то, и начало... начало работать вот я не совсем все понимал, да и не... Я согласился, немедленно согласился.
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	Титр на черном фоне:

С какой целью было создано «секретное правительство»?

Олег Лобов — первый заместитель председателя Совета министров РСФСР (апрель — ноябрь 1991 г.)

Сергей Красавченко — народный депутат РСФСР, член Президиума Верховного Совета РСФСР (1990 – 1993)
	О вылете членов «секретного правительства» в Свердловск

[путч 1991, «секретное правительство» в Свердловске, Олег Лобов, Сергей Красавченко]
	Непонятно было, чем кончится путч. Было... не факт совсем, что Ельцин останется живой. Не исключено было, что путчисты могли уничтожить все правительство, которое было в Москве. И что тогда? И вот идея была такая, что бы ни случилось в Москве, у нас есть секретное... у нас есть правительство, полномочное, потому что был указ президента, по которому вот это правительство, это был секретный указ президента, по которому это правительство получает все полномочия. 
Значит, сбор в аэропорту. Я даже не знал, кто в него, кто в это правительство входит. Вернее, помнил, наверное, ви... видел, наверное, этот указ, но не помню сейчас. Был в аэропорту. 
Во Внуково, в вип... в международном, да... в... в международном отделе. глава правительства — Лобов, Олег Лобов. Олег Лобов. Я заместитель председателя правительства. И Сергей Красавченко – другой заместитель. Других не помню. То есть вот, наверное, надо посмотреть, там нас было, по-моему, 10 человек или 12 человек, 
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	Титр на черном фоне:

По какому принципу отбирались члены «секретного правительства»?
	О вылете членов «секретного правительства» в Свердловск

[путч 1991, «секретное правительство» в Свердловске, Олег Лобов]
	Да по отчаянности, наверное, по готовности служить России. Наверное, идти до конца. Я не знаю как, черт его знает. Не знаю. Я не знаю. Может... А может, кто был под рукой. Тоже не исключенный вариант. Потому что решалось все часами, понимаешь, это все часами решалось. Может быть, кто-то был где-то далеко, а я оказался близко, вот пришел и все. Я знаю, что надо лететь, мы должны были лететь в Екатеринбург. И у нас были забронированы билеты, не забронированы, мы купили билеты на самолет, который... ну, вот собираемся, значит, вылетать в этот самый Ека... Самолет, рейс откладывается. Тогда мы берем билеты на другой рейс, значит, в Челябинск, рейс откладывается. Тогда мы понимаем, то есть я уже расчисляю, я-то мало что понимал. Лобов понимает, он говорит: все, все понятно, мы засветились, за нами идет наблюде... А мы это все секретно делаем, никто не должен был знать, понимаешь, что вот мы — это правительство, что мы собрались куда-то, что это группа людей и так далее. С нами было... значит, вот около десятка человек в общей сложности 10 человек, наверное, и пара военных каких-то. Не генералов, но каких-то там, я не знаю. Вроде бы для охраны нам данных. Лобов говорит: все понятно, значит, мы засвечены. Сейчас будем действовать, говорит. И он начинает звонить, он звонит министру авиации какому-то там и говорит: слушай, вот я знаю, что ты давал команду нас не выпускать, вот если ты сейчас вот нас не выпустишь, тебе будет очень плохо. Имей в виду, что за вот мы знаем, что вот ты действуешь против нас... В общем, короче говоря, вот какими-то... А Лобов был очень опытный вот этот администратор, я не знаю, откуда он взялся, но он был очень опытный человек уже, знал всю эту самую кремлевскую кухню. Короче говоря, мы вылетели. Прилетаем в Екатеринбург, там массовые митинг сразу же на улице, на площади.
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о работе «секретного правительства» в Свердловске
	О работе «секретного правительства» в Свердловске, о контактах Олега Лобова с главами регионов

[путч 1991, «секретное правительство» в Свердловске, Олег Лобов, Борис Ельцин]
	Значит, ура-ура, Ельцин и так далее, и так далее, там, значит, не дадим, путчистов не пустим там, поддерживаем Ельцина, и все остальное прочее. 
Мы сначала были на заседании правительства ека... этого самого, области, по-моему, я вспоминаю что-то такое, какое-то... Лобов там выступал, а потом, значит, вот митинг, тоже выступал Лобов, по-моему, там. В общем, короче говоря, нас встречают, автобус, БТР, и мы куда-то шпарим. Куда? Значит, оказывается, в окрестностях Екатеринбурга есть маленькое, неприметное здание, какой-то санаторий, формально это санаторий, четырехэтажный санаторий. Подъезд. Из этого подъезда лестница идет внутрь. Там бункер. Это один из бункеров, сделанных на случай атомной войны, который соединен всеми средствами спецсвязи. Там несколько этажей внутри, и можно там пережить атомную угрозу, ну, там сделано все, там и туалет, и еда, и это самое, и так далее. А сверху — обычное здание, санаторий. Наша задача была такая. У меня до сих пор вывеска дома висит: Яблоков Алексей Владимирович... На серой такой бумаге, серая картонка. На двери, на моей двери, где я должен был сидеть, как вот как зампред... зампред Совмина, значит, вот со... правительства. Яблоков Алексей Владимирович — просто.

Значит, задача была следующая — уговорить губернаторов, ну, не губернаторов, тогда, значит, руководителей регионов, я уж не знаю, не помню, как они назывались, чтобы они не поддержали путчистов, а поддержали Ельцина, чтобы они однозначно встали на сторону Ельцина. И Лобов, вертушка там, правительственная связь. И вот Лобов с утра до вечера все эти часы, днем и ночью это сплошной разговор. А мы на подхвате. Мы... вот я там... ничего серьезного там ничего не делал, только этому помогал... или там какие-то... отвечал на вопросы Лобова, когда он что-то... ну, не помню, в общем. Работал Лобов. 

Лобов потихонечку, полегонечку с одним, с другим. И говорил... я присутствовал при этих разговорах. Он говорит: слушай, вот если сейчас не поддержишь Ельцина, то твоя судьба, песенка спета, ты подумай. И вот так. И потом, значит, звонит Ельцину: Борис Николаевич, вот этот на нашей стороне, этот на нашей стороне, этот на нашей стороне...

Короче говоря, значит, уже через буквально через сутки стало ясно, что большинство глав регионов на стороне Ельцина. Какая роль была в этом Лобова и нашего вот этого секретного уговора, секретного пра... я не знаю. Но думаю, что была большая, потому что Лобов говорил. Ну, сам факт того, что Ельцин... что бы ни случилось с Ельциным, а все равно это правительство существует и так далее, уже помогало, наверно... Ну, показывало, что мы не сдадимся, что мы будем действовать и так далее, и так далее. И это, конечно, играло дополнительную роль в том, чтобы и люди поддерживали Ельцина. 
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	Титр на черном фоне:

Все это время вы сидели в бункере, не поднимаясь на поверхность?
	О работе «секретного правительства» в Свердловске

[путч 1991, «секретное правительство» в Свердловске]
	Не поднимаясь, не выходя на поверхность, на... На поверхности стоит БТР, БТР охраняет нас, чтобы, не дай бог... Потому что это же ведь Уральский военный округ, там могли нас смять и так далее, и так далее. Правда, это... недаром был выбран этот Уральский военный округ, потому что, ну, Ельцин оттуда, из Екатеринбурга, и могучая поддержка там была. И там военные поддерживали его. Но вот мы там были. Значит, наверху охраняет этот БТР. Иди два БТРа что ли стояли. А мы, значит, вот эти два дня в бункере. Потом тем же, значит, ходом обратно в... прилетели, сели, я пришел на работу.
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	Титр на черном фоне:

Что вы чувствовали после поражения путча?

Указ президента РСФСР №62 от 19 августа 1991 г., в соответствии с которым было создано «секретное правительство», был отменен 9 сентября 1991 г.
	Об ощущениях после поражения путча

[путч 1991 г., Олег Лобов]
	Я чувствовал, что я сделал хорошее дело. Что я помог стране встать на правильный, по крайней мере, на демократический путь развития. Тогда же ведь так смотрели, куда повернет страна — обратно к коммунизму или же вот в светлое будущее, открытое, демократическое общество с рыночной экономикой и так далее. Это вот что было. В общем, мы за демократическое общество. Ну, вот потом вспоминаю, что через, наверное, месяца через три, а может, даже через полгода приходит ко мне Лобов. Приходит.. Олег и, значит, Алексей Владимирович, слушай, говорит, посмотри на указ-то, тут даты-то нету. А там написано: «Подчиняться всем распоряжениям, которые издает Лобов, как распоряжениям президента». И не сказано, до какого времени, а просто — подчиняться. Вот надо найти этот указ, мне даже интересно, потому что я этого указа потом уже не видал. Он говорит: смотри, какая интересная штука, не отменен указ-то. Они должны всем нам, вся страна должна нам подчиняться. И только, значит, через три месяца или через четыре там специально этот секретный указ был отменен.
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	Титр на черном фоне:

Какое впечатление на вас произвел Гайдар и его команда?

Егор Гайдар — заместитель председателя Правительства РСФСР/РФ (1991 – 1992), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.)

Григорий Явлинский — экономист, автор программы «500 дней», в 1991 г. рассматривался Ельциным в качестве одного из кандидатов на пост председателя правительства

Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации

Виктор Данилов-Данильян — экономист, эколог,

министр экологии РСФСР/РФ (1991 – 1996)


	О правительстве Гайдара, о взаимоотношениях с Чубайсом

[Егор Гайдар, Григорий Явлинский, Анатолий Чубайс, реформы Гайдара, Виктор Данилов-Данильян]
	Гайдар хорошее впечатление произвел. Гайдар... Гайдар произвел впечатление, ну, человека примерно так же, так же настроенного, как и я. То есть надо сделать все, чтобы Россия как можно быстрее перешла от тоталитарного коммунистического прошлого, настоящего к демократическому обществу с открытой экономикой. Вот он был настроен на это, это реальный настрой был. Это... был не какой-то там...

Я абсолютно верил в то, что говорил Гайдар, и я вообще так не... не особенно разбирался с... вот сейчас с обратным расчетом Явлинский говорит: а вот я там не соглашался с тем-то. Я знал, что Явлинский... я встречал тогда Явлинского, он... знал, что Гайдар согласился, а Явлинский не согласился. А какие были детали — я не понимал, я не знал этого. Поэтому не... не видел. А, пожалуй, к Чубайсу я стал только плохо относиться, вот из той команды, из гайдаровской команды я относился к Чубайсу плохо. 

Из-за одного случая, который лично был связан со мной. Шел спор о том, кому будет принадлежать здание, которое занимало до этого Министерство экологии Советского Союза.

И это здание... мы хотели, чтобы это здание принадлежало Министерству экологии Российской Федерации. А Чубайс на это здание положил глаз. Я был на заседании, не на заседании, ну, у Чубайса в его комитете, вместе с Даниловым-Данильяном, который был министром экологии, российским, и я на его стороне был. Я пришел вместе с Даниловым убеждать Чубайса, что нельзя отбирать это здание. А Чубайс командовал... он был тогда каким-то этим самым начальником этих всех... Комитета по имуществу, гос... Госимущества, что-то в этом роде. И я увидел, что Чубайс, вот у меня такое ощущение, да, не ставит интересы России выше... он, ну... для него интересы, как я понимаю, российские, общегосударственные, меньше, чем... менее значимы, чем его какие-то о... чем его какие-то ведомственные соображения. Вот тогда он мне очень не понравился. Вот тогда он не понравился.
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	Титр на черном фоне:

Чем вы занимались после путча?

Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)

Правительственная комиссия по вопросам, связанным с захоронением в море радиоактивных отходов, была образована 24 октября 1992 г.

Итоги работы комиссии были опубликованы в 1993 г. в брошюре «Факты и проблемы, связанные с захоронением радиоактивных отходов в морях, омывающих территорию Российской Федерации», которая также известна как «Белая книга»
	О работе в комиссии по вопросам захороненных в море радиоактивных отходов, О публикации «Белой книги»

[Андрей Козырев, экология, правительственная комиссия по вопросам, связанным с захоронением в море радиоактивных отходов, Борис Ельцин]
	Я... несколько раз пытался вспомнить, а вот как шла. а никак, я не помню. Я не помню, как шла вот эта жизнь в Кремле. Я не помню, как шла эта жизнь в Белом доме. Меня это мало трогало. Я занимался экологическими проблемами. Их было так много, они были такие серьезные, что мне этого хватало вот так вот, 
Дальше, конечно, большой кусок или там полгода жизни — это было связано с правительственной комиссией по захоронению радиоактивных отходов в морях, окружающих Российскую Федерацию. Значит, это опять же одна из гирь... гирь, больших или маленьких гирек из советского прошлого. Козырев, министр иностранных дел, Козырев предложил мне возглавить эту правительственную комиссию. Значит, во время Советского Союза огромное количество радиоактивных отходов, неизвестно какое, в нарушение всех соглашений, то есть мы официально говорили, что... Советский Союз говорил, что нет-нет, мы ничего, мы все соблюдаем, все международные договоры, никуда мы ничего не сбрасываем, не выкидываем, а на самом деле сбрасывали, выкидывали в эту самую... в море.

Так вот, значит, я согласился. Был специальный указ президента... указ председателя правительства, Ельцин был председателем правительства, о назначении меня вот этим председателем правительственной комиссии. Это дало мне большие возможности, ну, то есть все полномочия. Для меня это была новая проблема, то есть я Чернобылем занимался, но этим не занимался. Оказалось... Значит, и мы запросили все структуры и ведомства, которые были связаны с этим, чтобы они нам представили... Они нам представили. И когда нам все это было представлено в комиссию нашу, комиссию, мою комиссию, когда мы это все положили на стол у меня в кабинете и. посмотрели...

Оказалось, огромное количество радиоактивных отходов было затоплено. Затапливались целыми судами. Суда нагружались контейнерами с радио... и они затапливались. Затапливались везде. Где-то сливались, где-то сливались радиоактивные отходы, просто сливались, суда выходили в море и... А радиоактивные отходы образуются, если у нас есть атомные подводные лодки, то у вас есть радиоактивные отходы обязательно. Значит, в разных странах они... ну, в Америке там, где-то отдельно хранятся нам больших площадках там и так далее, мы этого не делали. Просто сливали и затапливали. Сливали, жидкие отходы сливали, вплоть до того, что в Балтике сливали в Баренцевом море сливали, в Японском море. Но не только сами контейнеры с радиоактивными отходами, это бы еще полбеды, — атомные подводные лодки целиком, или реакторы. Например, у атомного ледокола «Ленин» был аварийный атомный реактор, они сделали... они просто его погнали к белому... к этому самому... в Карское море, вырезают днище, опускают этот реактор на дно, где-то затапливают, и все. И таким вот образом оказалось, что Россия... не Россия, а Советский Союз затопил огромное количество радиоактивных... до сих пор лежащих там, в море, радиоактивных отходов, которые будут очень долго лежать.

Оказалось, что затоплено там порядка 10 миллионов кюри. Это жуткое количество! Это жуткое количество отходов, жуткое количество, которые могут изменить ситуацию, радиологическую ситуацию в морях, если они бы все вышли, и так далее.

Когда все это было сделано, и это было сделано большой... значит, небольшой, но страниц на 100 доклад, я прихожу к Ельцину, председателю правительства, и говорю: Борис Николаевич... Вот тогда бы один из таких разговоров, который мне очень запомнился. Я говорю: смотрите, вот это страшные факты, страшные факты, говорящие о том, что в морях России лежит жуткое количество ради... в Японском море, около Камчатки, у Новой Земли и так далее. Я говорю: давайте... И это... это все секретно. Я говорю: давайте все это опубликуем. Ведь это же не российская беда, это Советский Союз сделал, давайте очистим... очистим руки, чтобы у России были чистые руки. Это не наше дело. Вот мы как история, опубликуем и все. И он дал... согласился с этим. Давайте, говорит, опубликуем. Давайте опубликуем. И я своей властью. Тогда... Это интерес... интересное было время, не было... Формально я не помню, вот мне достаточно было слов Ельцина, что «давайте опубликуем», чтобы я всю эту белую книгу тиражом 500... Да, написал записочку там какому-то администратору в Кремле: прошу 500 экземпляров размножить на этот самом... на... экземпляры переплести там и так далее, и так далее. Не как книгу... Дальше пишу записочку: прошу по всем посольствам 150 экземпляров разослать или там сколько, по два... по два экземпляра в посольство, по три там, сколько... 120 посольств, сколько... 130 посольств. Вот и все. И у меня осталось какое-то. Мы разослали всем членам комиссии, всем... всем ведомствам. То есть книжка не была опубликована как таковая, она просто была открыта, эти данные были открыты. На меня до сих пор военные и Минатом... вот первый серьезный зуб они на меня нарисовали тогда, когда я вот эти все данные, пользуясь своим отношением... хорошими отношениями с Ельциным, значит, открыл, рассекретил, рассекретил. Потом они согласились, в общем, что это надо было сделать, но тогда они были жутко злы, потому что я это сделал, без их согласования.
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	Титр на черном фоне:

Как складывалась ваша совместная работа с Ельциным в то время?

Эпидемия сибирской язвы в Свердловске, вызванная, по одной из версий, утечкой биоматериала из НИИ бактерийных вакцинных препаратов Минобороны СССР (Свердловск-19), произошла весной 1979 г.

Анатолий Корабельщиков — помощник президента РФ (1991 – 1998)
	О взаимоотношениях с Ельциным, об эпидемии сибирской язвы в Свердловске в 1979 г.

[Борис Ельцин, экология, биологическое оружие, Анатолий Корабельщиков]
	Как советник я редко встречался с Ельциным, редко, редко встречался. Как советник у меня было право на встречи с ним. И, собственно, для этого я и был советником Ельцина. Значит, мы работали так. Я накапливал для него какие-то вопросы, которые не мог сам решить с помощью там министров или там каких-то там ведомств, и которые должен был обязательно решить сам Ельцин. И примерно один раз в два или три месяца я просил у Ельцина встречу, личную встречу. Эти встречи продолжались час-полтора. Я подробно докладывал Ельцину какие-то вопросы, и он... и говорил: вот так или так, так или так, так или так? Он говорил: так, так, так, так... Примерно так. Он никогда не говорил там: давайте сделаем то-то там. Никакие задачи передо мной не ставил. Ставились задачи мной. Видимо, и Бурбулис, и Ельцин понимали, что я обеспокоен вот этими экологическими проблемами, и я ставлю перед ними эти проблемы экологические. Не они меня заставляют... Ну, правда, вот эти самые радиоактивные отходы — это был Козырев, а не я, я не знал об этом. Значит, все встречи были очень интересными. Я, например, вспоминаю... Ну, их было, наверное, пять или шесть, потому что дальше жизнь пошла по-другому, еще мы об этом поговорим. Вспоминаю встречу по поводу пестицидов.

 Вот я ему рассказываю — пестициды. Вот говорю: нельзя такое количество пестицидов использовать, надо резко сокращать количество пестицидов, потому что это и здоровье страдает, и вот мы видим, что и то-то, то-то, и это. Он говорит: так, интересно, а вот... а мне говорили... И он назвал, он показал удивительную осведомленность. А мне говорили, что вот без пести... Я ему говорю: ну, вот, без пестицидов можно так урожай — 35 центнеров мы можем просто получать... А мне говорили, что вот без пестицидов этого нельзя сделать. Я говорю: ну, давайте разберемся, вот то-то и то-то. В общем, это серьезные были разговоры, понимаешь. Он был не... как бы это сказать... Все разговоры были по делу. Он с интересом, со вниманием, с глубиной влезал в эти разговоры. Вот еще разговор помню — по биологическому оружию. Проблема была такая: уперлись вот во что. В Свердловске был закрытый институт, секретный, подземный, который производил биологическое оружие. В 1979 году, по-моему, в 1979 году, оттуда случайно в результате какой-то там аварии вырвалось, вырвался, вырвала сибирскую язву и в Свердловске была массовая гибель людей из-за сибирской язвы. Тогда сделали вид, что это было… скрыть было невозможно (там многие десятки людей погибли), что это природная сибирская язва, какое-то там, какая-то, какая-то. Хотя специалистам уже и тогда было ясно, что такого быть не может. Так вот, проблема была вот в чем — чтобы сделать так, чтобы семьи людей, которые погибли от сибирской язвы, значит, кормильцы которых погибли от сибирской язвы, чтобы получали пенсию, поддержку от государства, как будто это семьи военнослужащих, погибших на войне или там, ну, погибших военнослужащих. Для этого нужно было изменить закон, нужно… Для этого нужно было, чтобы Ельцин поддержал это изменение закона. И вот я, как сейчас помню... Да, и нужно… Проблема была в том — доказать, что это было секретное... секретное оружие. Все документы были уничтожены. Когда я запросил документы, все документы я запросил, пользуясь своими... властью своей — пришлите мне документы, а они прислали справочку — все документы уничтожены по этому случаю. И доказать этим законодателям, Верховный Совет, чтобы они приняли закон, на основании чего эти самые люди будут получ… умерли и умерли. Семьи страдают? Страдают. Ну, мало ли, как страдают семьи. Доказать нужно, что это связано было с оборонными, с оборонными какими-то вещами. Доказательство знаешь какое было? В справке об уничтожении документов было написано: «Уничтожены документы, связанные с биологическим оружием». Это с… Я говорю: вот справка есть. Он говорит… И вот я уже детально не помню, но помню его выражение. Он обманывать меня не мог, он… многие говорят, что он знал там об этом. Он говорит: «Значит, они меня обманули». Вот его была реакция, когда я ему сказал: смотри, вот это же, это… есть доказательство того, что это было секретное производство биологического оружия. «Значит, они меня обманули», — вот его, буквально его слова. Причем, он сказал это с такой болью, что я запомнил это. Я уверен, что он не врал. А что ему врать? Мы говорим один на один, никого нету, никого… он не под камеру, он не под чему. Не… нечего ему передо мной выпендряться и врать. Он действительно этого не знал. Потом уже я встречался с этими людьми. Я потом уже... их перевели в Вятку. Я поехал в какой-то институт. Там еще много чего делали по… по этому Но тогда это удалось сделать все-таки. Вот такой… Поэтому у меня встреча с Ельциным, все встречи с Ельциным, вот когда один на один, у меня остались очень сильные впечатления. Это человек, обеспокоенный судьбой России, человек, искренне стремящийся сделать что-то для России, все, что он может, сделать для России. У меня с Ельциным были еще встречи, но они были не один на один, а я как советник сопровождал Ельцина во многих его поездках, в нескольких поездках. Это было сделано... надо вот доброе слово сказать насчет Корабельщикова. У Ельцина был помощник, который пришел с ним еще из Московского комитета партии, где был Ельцин секретарем. Как уж они там до этого — не знаю. Корабельщиков. И он такой хороший мужик был. Он… мы с ним в очень дружеских отношениях были. И он составлял расписание Ельцина, личное вот дневное расписание. И он мне многие вещи советовал, как лучше, как… Вот Корабельщиков. Корабельщиков знал, что я люблю ездить, что я хотел бы с Ельциным. Потому что многие экологические проблемы на местах, я прямо ему готов… Одно дело — в кабинете рассказывать, а другое дело — прямо. 

Я думаю, что это было... 1993, наверное, 1993 год — поездка на Астраханский газоконденсатный комбинат. Там была проблема. Потому что там были выбросы, время от времени там в результате сбоев технологий что ль, в общем, облако сернистого газа накрывало поселок ближайший. И там люди гибли, в общем, была проблема, огромная проблема. Астраханский газоконденсат... А это нефть, ну, и так газоконденсат, и там и сера, там и так далее. Там все это. Поехали. Приезжаем. Сидим за столом, разговариваем. Обедаем. Значит, мы обедаем перед тем, как выйти... А там дальше будет митинг. Мы должны пообедать, и дальше Ельцин идет на митинг. Тут это самое… Я ему говорю: «Борис Николаевич, вот так производство нельзя вести. Тут радиоактивные отходы, ядерные взрывы были сделаны. Там…» В общем, он меня прямо грубо очень как-то: не ваше дело, не влезайте. Необычно грубо так. А это общий стол. Мы все сидим, там человек 15 сидит за столом. Я вылезаю со своими экологическими проблемами, он меня обрывает: не надо этого, не надо, не надо. У меня пружинка тоже есть, не хуже, чем у него, наверное, бывает. Я говорю — нет вот, опять. Он меня еще резче — раз! — обрывает. Ну, ладно, думаю, я уныл совсем уж, ну, президент дважды оборвал там, не дал сказать, там и все такое прочее. Совсем уже, значит, расстроился. Выходит он на балкон и, значит, там внизу несколько тысяч человек стоит. Он начинает: «Я знаю, какие экологические проблемы у вас. Я з… понимаю эти проблемы. Мы будем решать эти проблемы». То есть, то, что он меня оборвал, и то, что он меня недослушал, он с этого начал свое выступление. Вот понимаешь, как интересно. Я-то расстроился, что он меня посадил и там, я не знаю, тюкнул, а он понял всю эту важность, что, мол, то, что я ему говорил. И об этом именно, об этих экологических проблемах стал говорить людям. И они очень поняли, они очень встретили, они очень… То есть он… он здорово умел… он чувствовал толпу, он чувствовал… Вот он был трибуном настоящим, вот то есть он понимал, как… что тревожит людей. Для меня Ельцин… два разных Ельцина есть. Ельцин — вот 1990, 1991, 1992, 1993 год — до расстрела Белого дома, после расстрела Белого дома, и совсем последние время, вот 1995, 1996, 1997 год. Даже три, может быть, но два разных Ельцина. До расстрела Белого дома.
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	Титр на черном фоне:

Какую позицию вы заняли в конфликте Ельцина и Верховного Совета?

Руслан Хасбулатов — председатель Верховного Совета РСФСР/РФ (1991 – 1993)

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996)
	О конфликте Ельцина и Верховного Совета

[Роспуск Верховного Совета, Борис Ельцин, Руслан Хасбулатов, Александр Коржаков]
	Я вошел в жесткий конфликт с Ельциным, вот единственный и серьезный и… в результате расстрела Белого дома. Все шло к этому. Значит, мы знали, мы понимали, что конфликт между Ельциным и Верховным Советом очень глубокий. И он должен быть как-то решен, этот конфликт.

И летом было ясно, что вот этот конфликт больше, больше, мы об этом все время говорили, как это, как это сделать... И у меня была идея вот какая.

 Ну, значит, нужно было просто подкупить, привлечь на свою сторону, если официально говорить, примерно 200 и ли 300 человек. И тогда у Хасбулатова, Верховный Совет... не будет достаточно голосов, чтобы объявить импичмент президенту. Тогда Верховный Совет будет безопасен для Ельцина, понимаете. Значит, нужно… шла речь о том, чтобы 200 или 300 человек... Ну, как? Ну, предложить работу в органах государственной власти, там какие-то там, как-то решить, помочь в решении каких-то… Ну, вот так. Эту персональную работу провести со всеми и убедить их поддержать Ельцина, а не Хасбулатова. Вот Предложить ему работу в Москве. Многие были не москвичи, предложить работу в Москве, предложить квартиры московские. Ну, как это делается? Ну, вот таким образом, вот такой… такой был… Я от отчаяния... Я не люблю таких вещей, но вот так… Мне казалось, что это было бы правильно. А когда… А одновременно, сейчас мы по воспоминаниям-то знаем, что другие-то, многие другие по-другому совсем смотрели. Там Коржаков знаешь, что советовал там — польем слезоточивым газом или там каким-то там усыпляющим газом с этого самого, с балконов Верховного Совета, если они будут там импичмент устраивать. Вот ведь что было. Это же в воспоминаниях написано. Тогда я этого ничего не знал, ничего этого не знал, что другой такая… Но чувствовалось-то вот нагнетание, что вот это все шло, к этому шло. 
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков об отставке с поста советника президента

Межведомственная комиссия Совета безопасности РФ по экологическим проблемам образована указом президента РФ от 13 июля 1993 г. Тем же указом Алексей Яблоков был назначен ее председателем

Алексей Яблоков был освобожден от должности советника президента РФ по вопросам экологии и охраны здоровья указом президента РФ от 29 декабря 1993 г.
	О взаимоотношениях с Ельциным после расстрела Белого дома, об отставке с поста советника президента

[Борис Ельцин, роспуск Верховного Совета, Анатолий Корабельщиков, экология, комиссия СБ РФ по экологической безопасности]
	И когда произошел расстрел Верховного Совета, вот этот весь конфликт, я подал заявление Ельцину, что прошу освободить меня. Я по-прежнему считаю необходимым развитие России в демократическом направлении, я считаю... но я не хочу быть рядом с вами после этого расстрела. У меня были друзья там, в Верховном Совете, которые сидели. Ну, в общем, я... я считал это неправильным, вообще, неправильный путь решения государственных проблем. Но дальше произошло следующее.

Корабельщиков тогда убедил Ельцина, убедил Ельцина, что от Яблокова не надо избавляться, надо, надо его удержать как-то. И появился указ. Корабельщиков меня тогда спросил — а что, что, что ты хочешь, вообще, как? Я говорю: ну, вот, давайте в Совет безопасности что ли я тогда комиссию по экологической безопасности сделаю какую-то. Хоть как-то чтобы участвовать в решении экологических. Для меня было приоритетом решение экологических проблем. Да, вот с Ельциным я не могу. Но я хочу работать в этом направлении, я хочу делать. И что я могу делать? И вот я предложил. Указ начинается, он опубликован: «Учитывая желание Яблокова, сосредоточиться на работе в Совете безопасности, освободить его от должности советника и назначить председателем межведомственной комиссии по экологической безопасности». Вот так начался мой, может быть, самый главный этап работы с Ельциным, когда я был на некотором расстоянии от него, но когда я мог... чувствовал его поддержку, потому что я был назначен указом президента на эту самую должность — руководитель совета… межведомственной комиссии. Таких комиссий было очень мало. И я подумал... придумал следующий ход, чтобы это была не просто комиссия, болтовня, а чтобы в положении об этой комиссии было сказано следующее: решения, принятые комиссией, обязательны для рассмотрения соответствующими органами. Вот эту формулировку, я уж не помню, кто придумал, я... может быть, и я сам, тогда я горжусь этим. Черт его знает. Потому что это… Вы понимаете, что это значит. Это значит, если я что-то на этой комиссии обсуждаю и решаю, то увернуться, замолчать, сделать вид, что этого решения не было, нельзя.
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	Титр на черном фоне:

Какие вопросы обсуждались в комиссии Совета безопасности РФ по экологической безопасности?

Атомная подводная лодка «Комсомолец» ВМФ СССР затонула в Норвежском море в результате пожара 7 апреля 1989 г.
	О работе в комиссии СБ РФ по экологической безопасности

[комиссия СБ РФ по экологической безопасности, экология]
	Комиссия, она оказалась невероятно продуктивной, вот такой. В ее состав вошли 19 или там 20, 21 заместителей министра или руководителей ведомств, там Росгидромет, там Госкомитет... Если Госкомитет, то прямо руководитель Госкомитета, если министерство — замминистра этих самых… обороны, да, замминистра КГБ или там как он назывался, там кто-то еще. То есть это было… Это комиссия, которая могла, исходя из своего состава, сразу принимать какие-то решения, которые могли автоматом выполняться. То есть эти люди, которые принимали, коллективно принимали решение, они свою служебную деятельность даже выполняли. Мы рассмотрели невероятное множество проблем. Некоторые совершенно, которые до этого не рассматривались. Ну, например, экологическая безопасность космической деятельности. Впервые, впервые в мире мы об этом поставили вопрос. И это было специальное решение этой самой комиссии. 

Ну, вот сейчас, смотрите... Значит, смотрите. Каждый вопрос, который ставился на комиссию, он специально подготавливался. Выделялся специальной комиссией, специальная рабочая группа во главе с руководителем ведомства, ведомства Ростехнадзор, Росгидромет, там какой-то еще, там Минздрав, там замминистра возглавляли. И они делали этот доклад на этой комиссии, понимаете, и решения, которые мы принимали, это… они были очень серьезные. Ну, вот я вам просто перечислю, сейчас прямо по этому самому... О первоочередных мерах по обеспечению ядерно-радиационной безопасности атомной подводной лодки "Комсомолец". Это была огромная проблема. Потому что "Комсомолец" утонул и на ней, на него у него на борту были и торпедоракеты с плутониевым зарядом, и сам реактор, и там это пришлось здорово повозиться, чтобы эта проблема... ну, как-то, хоть как-то там… спускаемый аппарат там, закрыть их там чехлами там на глубине там большой. О неотложных мерах по снижению экологического риска от техногенных аварий и катастроф. Теперь. Ну, вот, например, о комплексе мер по обеспечению экологической безопасности при уничтожении химического оружия. Тоже впервые поставлен вопрос. Уничтожение химического оружия – это огромная проблема. У нас накопилось за советское время там жуткое количество этого оружия, которое нужно было уничтожать. И по международным соглашениям, которые мы подписали, мы обязаны были уничтожать. Но как уничтожать? Мы специально об этом говорили с привлечением и Минобороны, и всех остальных структур этого комитета, который был создан специально, госкомитет, о котором для уничтожения химического оружия. Обеспечить экологическую безопасность. Об организации системы наблюдений за ультрафиолетовой радиацией как мера по обеспечению экологической безопасности Российской Федерации. Об осуществлении мероприятий по защите территорий северного Прикаспия от затопления и подтопления. Помните, это было огромный… время, когда вдруг Каспий начал подниматься. И огромные территории на Каспии, десятки, сотни квадратных километров стали заливаться водой. Эта проблема у нас очень серьезно рассматривалась. О качестве продовольственного сырья и продуктов питания и усиления контроля за их ввозом, производством и реализацией. Экологический риск от загрязнения поземных вод. Об угрозе экологической безопасности России в связи с истощением и расхищением лесных ресурсов.
Комиссия сыграла огромную роль тогда, когда у нас были очень слабые министерства, когда не было денег на то, чтобы заниматься экологией. Комиссия была центром экологической, экологического управления государством. Вот так вот я бы сейчас так сказал. К сожалению, начиная примерно с 1995 года эффективность работы комиссии меньше, меньше, меньше. 
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков о конфликте с Виктором Черномырдиным

Виктор Черномырдин — 

премьер-министр РФ (1992 – 1998)

Указ президента РФ «О концепции перехода Российской Федерации к устойчивому развитию» подписан 1 апреля 1996 г. 


	О снижении эффективности работы комиссии СБ РФ по экологической безопасности, о конфликте с Черномырдиным

[Виктор Данилов-Данильян, Виктор Черномырдин, экология]
	Почему? Не знаю. Я знаю, что этот самый Черномырдин написал меня, писал на меня доносы, что Яблоков там экстремист. А это было после того, как мы с Даниловым-Данильяном подготовили указ президента об устойчивом развитии. Вот мы все говорим об устойчивом развитии там и так далее, вот Рио-де-Жанейро, такая Организация объединенных наций устойч… Вот сейчас в этом году будет 20 лет. Опять Генеральная ассамблея по устойчивому развитию. А тогда и до сих пор единственным документом — это был указ, который подготовил Данилов-Данильян и я по устойчивому развитию. И Ельцин его подписал. 

В бешенство пришел Черномырдин. Потому что по этому указу, да вообще по моим… Я заставлял это самое правительство кое-какие вещи рассматривать, которые они не хотели рассматривать. Он писал на меня Ельцину донос за доносом, видимо. Один я видел сам собственными глазами, где он считает, называет меня, что моя деятельность экстремистская, что она препятствует развитию экономики, и что Яблокова надо гнать из Кремля. Черномырдин. Но дело не в Черномырдине. А дело было вот в чем, что шаг за шагом развитие страны шло не по пути такого нормального развития свободной рыночной экономики, демократическое развитие, как мы все мечтали, а все больше и больше оно шло по пути... как бы это по точнее сказать, хищнического использования природных ресурсов, хищнического использования, быстрого обогащения. Когда люди... главной задачей было богатство любой ценой, любой ценой! Понимаете вот... То ли это открытое, открылось... открылось обществу, мы увидали это самое общество потребления на Западе, у всех вот глаза и так далее. Жадность обуяла! Ну, вот все решения постепенно при Ельцине стали все больше и больше ориентированными на то, чтобы получить быстро, немедленно эти самые... ценой того, что пускай будут там экологические проблемы в будущем и так далее, это наплевать на это, все это...
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	Титр внизу:

Алексей Яблоков об уходе с государственной службы

Анатолий Чубайс — руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)

Алексей Кудрин — заместитель руководителя Администрации президента РФ, начальник Главного контрольного управления президента РФ (1996 – 1997), министр финансов РФ (2000 – 2011)
Юрий Осипов — президент РАН (1991 – 2013)

Николай Лаверов — академик РАН, председатель Межведомственной комиссии Совета безопасности РФ по экологической безопасности (1997 – н.в.)

Указ, в соответствии с которым председателем Межведомственной комиссии Совета безопасности РФ по экологической безопасности вместо Алексея Яблокова был назначен Николай Лаверов, подписан 19 сентября 1997 г.
	Об отставке с поста главы комиссии СБ РФ по экологической безопасности и возвращении на работу в Академию наук, о беседах с Чубайсом и Кудриным

[Администрация президента, экология, Анатолий Чубайс, Алексей Кудрин, Борис Ельцин, РАН, Юрий Осипов, Николай Лаверов, комиссия СБ РФ по экологической безопасности]
	И я вижу, что моя деятельность становится все менее и менее интересной. Я тогда подаю заявление Ельцину: Борис Николаевич, господин президент, прошу освободить меня от обязанностей этой самой чертовой комиссии, ввиду бес... бесперспективности работы. 

Это был 96-ой год. 96-97-ой год. Прошу освободить меня. Одно заявление – не проходит. Понимаешь, дело в том, что я не могу, меня может освободить только президент. Он назначил... я назначен указом президента, и только освободить меня может только указ президента. Заявление не проходит. Я никакой реакции не имею. Второе заявление пишу там через месяц, через два: прошу освободить, прошу мое... вторично прошу освободить. Опять не проходит! А тогда был руководителем Администрации Чубайс. И вот тогда-то я еще понял, какой он злодей. Казалось бы, слушай, ну... А он знаешь что? Он боялся. Он просто боялся, я так понимаю. Он знал о моих отношениях с Ельциным, и он... я думаю, что он боялся, что если я или что если он подаст мое заявление к Ельцину, а там написано, что моя деятельность неэффективна и та-та-та-та-та, как бы не было скандала. Почему это деятельность комиссии по экологической безопасности оказывается неэффективной? Такой, что руководитель этой комиссии, который прошел с Ельциным огонь и воду, должен уходить. Он меня и не пускал туда. Он и... он и не допускал моего заявления до Ельцина. Он боялся. Мы... Я другого я объяснить не могу. Наконец, я уже в ярости, у меня растерянность — что делать, я не понимаю, ловлю Чубайса лично по первой вертушке, у нас, знаешь, первая, вторая вертушка, по первой вертушке я ловлю его где-то... А он отказывается разговаривать, я все время там соединяюсь через секретаря, а он не соединяет. По первой вертушке я ловлю его в автомашине. И говорю: Анатолий Борисович, почему вы мое заявление не передаете президенту? Уж не помню там детали разговора, но он говорит: я прошу вас, поговорите с Кудриным, с моим заместителем. Ну, начальник, Чубайс мой начальник, я же в Администрации президента, Совет безопасности в Администрации президента. Иду к Кудрину. До сих пор помню кофе, которое он мне дал, и чашечки, очень красивые чашечки и отличный кофе. Разговор был отвратительный, абсолютно отвратительный! Отвратительный! Который убедил меня, что надо... Я ему говорю: ну, вот то-то, вот то-то, вот экологические проблемы, вот здоровье, вот интересы России и так далее, и так далее. Он слушал, слушал, слушал, слушал, а я там петухом, павлином или как там соловьем разливаюсь. Слушал и потом говорит: Алексей Владимирович, а ведь я по вашим учебникам учился, я вашу... я... или там я слушал лекции Никиты Николаевича Моисеева. Я говорю: и как же ты вот слушал все эти лекции, все это знаешь... он все знает, что я ему говорю. Как же тогда так вот, если ты все это знаешь, как же... как же вы можете таким образом вести себя, что вот экологии нету места, вот выдавлена она от... отовсюду? А вот так — говорит. Плюнул я и пошел к президенту Академии наук. 

Мы в добрых отношениях и на ты были тогда, потому что, ну, про... те, кто прошли во этот вот путч, кто прошли вот вместе, рядом, тут какая-то связка... «Юра, я не могу больше, я возвращаюсь в Академию. Ельцин меня не отпускает, я хочу просто вернуться в Академию». — «Возвращайся, подавай заявление». И я восстановился в Академии. Я же член Академии, я член-корреспондент Академии, я имею право на работу в Академии, и так далее, и так далее. 

 И только через полгода появился новый состав комиссий. И там было написано против комиссии по экологической безопасности, написано: академик Лаверов. Не Яблоков, а академик... То есть указа об освобождении Яблокова не было, а был указ о назначении Лаверова. Вот такой вот казус.
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	Титр на черном фоне:

Вы принимали участие в президентской кампании в 1996 г.?


	О президентских выборах 1996 г. 

[выборы-1996, Геннадий Бурбулис, Борис Ельцин]
	Меня кто-то, чуть ли не Бурбулис, я не знаю, кто-то попросил быть доверенным лицом Ельцина на последних выборах. Таких было 200, 200 человек — доверенных лиц Ельцина на последних выборах. Я согласился. Вы помните, какие были выборы? Под каким лозунгом они шли? И с какими скандалами они шли? Тогда... Сейчас это легко посмотреть, вон Серега по-другому смотрит, он историк, все время меня обвиняет, что я тогда участвовал. Тогда была альтернатива такая: либо Ельцин, либо Зюганов. То есть возвращение, реальное возвращение к коммунистическому прошлому. При всех недостатках Ельцина, я был против того, чтобы Зюганов возвращался. То есть я был за Ельцина в том варианте, в каком шли последние выборы. Поэтому я и согласился, хотя сейчас может быть и подумал бы. 
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	Титр на черном фоне:

Ваш доклад об атомных мини-бомбах в Конгрессе США в 1997 году вызвал громкий скандал. Расскажите об этом подробнее
Александр Лебедь — генерал-лейтенант, участник президентских выборов 1996 г., секретарь Совета безопасности РФ (июнь — октябрь 1996 г.), губернатор Красноярского края (1998 – 2002). Погиб в авиакатастрофе в 2002 г.
Андрей Кокошин — первый заместитель министра обороны РФ (1992 – 1997), секретарь Совета обороны РФ (1997 – 1998), секретарь Совета безопасности РФ (март — сентябрь 1998 г.)
Игорь Валынкин — генерал-полковник, начальник 12-го Главного управления Министерства обороны РФ (1997 – 2005)
	О атомных мини-бомбах в ВС РФ, о Лебеде

[ядерное оружие, Александр Лебедь, Минобороны РФ, Андрей Кокошин, Игорь Волынкин]
	Я уже не был в Совете безопасности, я чувствовал себя свободным, мог говорить что угодно. А ситуация вот какая была. Александр Лебедь, который был, ну, этим самым... секретарем Совета безопасности какое-то короткое время, да, будучи секретарем Совета безопасности, он поднял вопрос о том... Ну, он военный, он бомбами должен заниматься. Он решил устроить ревизию атомных бомб в Советском Союзе... в России, в России. И оказалось, что в... по его данным, несколько десятков или там даже несколько... ну, несколько десятков минимум маленьких бомб, мининук... мининьюк... их нету, не нашли. Не сошлось, не сошелся дебет с креди... кредитом. Вот произведено столько, уничтожено столько, а где еще — непонятно.

 Так вот, когда Лебедь ушел из Совета безопасности, на меня вышла, позвонила тетка какая-то, и сказала... А ведь Лебедь был из Молдовы, он же был командиром этого самого... командармом наших частей в Молдове, ну, вот в Приднестровье. Она сказала, что она из Приднестровья, что у нее очень интересные со... важные сообщения для меня и та-та-та. Мы с ней встретились, я к ней приехал, она где-то под Москвой или в каком-то... на окраине Москвы. И она мне передала документы, из которых следовало, что на вооружении российской армии в Молдове, в этом Приднестровье стояли ранцевые боезаряды, ядерные боезаряды. Вот эти сами мининьюки. Там было все, полное описание их сделано, какие они — вот такие-то, ну, переносные, в рюкзаке. Можно было таскать, террористические. И я стал тогда... Я очень обеспокоился всем этим делом, потому что, с одной стороны, вот Лебедь не нашел там, ни от комиссии Лебедя не нашли... меня это... честно говоря, меня это мало трогало, что они не нашли, потому что я понимал, что могли просто запутаться и не пересчитать. Они... я не думаю, что они... никогда не думал, что они были украдены там или там куда-то, нет, это не... не могло быть. Они просто были... бухгалтерия не сходи... Но то, что были вот эти вот минизаряды, минизаряды, это было... это меня страшно встревожило, понимаешь. Потому что одно дело — ядерные боеголовки, находятся... стратегического назначения, находятся под огромным контролем, президентский чемоданчик, три ключа, там никто не может запустить, коды и так далее, и так далее. А другое дело — маленький боезаряд, который может взорваться... ясно, что не президент дает команду на взрыв этого самого террористического... Я стал копать это дело, больше, больше, больше, больше, больше делать, и копать, и выяснилось действительно, что и у нас были такие, и в Америке были такие, и у нас... В Америке были мины такие, эти самые, небольшие, фугасы... ну, не фугасы, мины. А у нас-то были террористические, у нас были действительно террористические, и были даже планы. Потом какой-то полко... убежавший очередной кэгэбист в Америке написал воспоминания, что даже были планы, что наши эти самые подводные лодки достают боевых пловцов, в Америке они там вылезают на берег, там взрывают города и так далее, и так далее. Бредовые были совершенно вещи. И сама проблема этих миниатомных бомб была поставлена вот в широком плане обе... Я крайне обеспокоен был этой проблемой. Крайне обеспокоен! Я тогда же попросил Кокошина... Кокошин еще был, по-моему, Кокошин был еще этим самым... советником президента по обороне, кажется, или кто-то еще. Ну, в общем, я попросил тогда Кокошина, тогда он был член-корреспондент, сейчас он академиком стал, тогда он был членом-корреспондентом, и мы с Кокошиным вроде бы даже написали проект указа президента, который вот ограничивал вот эти самые мини... миниядерное оружие, обе... обеспечивал, чтобы ни... террористическая угроза чтобы не была... была ликвидирована. И меня тогда позвали, я несколько публикаций сделал, вот о самом факте существования. А никто не признавал. Сначала вояки говорили: да вы что, да вы с ума сошли, да этого быть не может, да такого... что вы знаете, что вы говорите... Но в конце концов после нескольких публикаций и так далее меня при.. принял в Минобороны начальник 12-го главного управления. И мы с ним три часа разговаривали. А 12-е главное управление — это атомное... атомное... атомное оружие. Я уже не был в Совете безопасности, а три часа с ним я разговаривал. Я говорю: что вы делаете, как вы... и так далее, и так далее. Волы... кажется, Волынкин что ли, генерал-лейтенант Волынкин, по-моему. Ну, такой мужик с... Понимаешь, интересно, с этими, с высокими начальниками легко разговаривать, они пони... понимающие. Ну, в общем, короче говоря, сейчас их нету, этих самых, а это действительно была колоссальная угроза.
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	Титр на черном фоне:

Как вы восприняли досрочную отставку Ельцина в 1999 г.?

Владимир Путин — премьер-министр РФ (август — декабрь 1999 г., 2008 – 2012), и.о. президента РФ (декабрь 1999 — май 2000 гг.), президент РФ (2000 – 2008, 2012 – н.в.)
Игорь Сечин — заместитель руководителя Администрации президента РФ (1999 – 2008), вице-премьер РФ (2008 – 2012)
	О досрочной отставке Ельцина, о Путине

[отставка Ельцина, Борис Ельцин, Владимир Путин, Игорь Сечин]
	С досадой –‑это будет сказано мягко. Значит, воспринял так, что... значит, они его выну... вынудили уйти в отставку. Значит, он попал... попался и запутался. Они — это группа, которая вынудила его уйти в отставку, теперь мы знаем, какая это группа, это вот эта самая – Путин и семь этих самых или там десять людей вместе в Путиным.

Ну, Сечин и команда. Не Путин же один, а вот вся эта вот... которая представляет угрозу для России гораздо большую, чем пьяница Ельцин, чем Ельцин, который скурвился, 

Это потом. А в начале... Значит... Я с Ельциным обедал три или четыре раза. Он всегда пил умеренно. Умеренно. Умеренно. Вот никогда я не видел Ельцина пьяным. Хотя мне говорили: да, вот он там такой, такой, запой и так далее. А я не видел его пьяным никогда.
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	Титр на черном фоне:

Назовите ключевые, по вашему мнению, фигуры 90-х гг. XX века?

Сергей Шахрай — народный депутат РСФСР (1990 – 1991), заместитель председателя Правительства РСФСР/РФ, государственный советник по правовой политике (1991 – 1992)
Российская академия управления (позднее — Российская академия государственной службы) была создана в апреле 1991 г. на базе Академии общественных наук при ЦК КПСС
	О Бурбулисе, о создании Академии госслужбы

[эпоха Ельцина, Геннадий Бурбулис, Сергей Шахрай, РАГС, Гавриил Попов, Анатолий Собчак]
	Я могу сказать, ключевой, конечно... ключевой фигурой был Бурбулис. Геннадии Бурбулис, который был государственным секретарем, он был ключевой фигурой. Он был мотором, идеологом и так далее. Рядом с ним был Шахрай, очень много толкового и хорошего делал Шахрай. Всегда был Собчак, всегда сложный. Я больше доверял Гавриилу Попову, вот из демократических, чем этому самому... чем Собчаку. Вот должен вот что сказать. С Бурбулисом у нас были разговоры. С Бурбулисом, я не помню, там еще три-четыре человека, вот как-то вот такая... вот этот Госсовет, на Госсовете... 

Помните, я говорил, Госсовет существовал какое-то короткое время, когда еще Советский Союз существовала, а мы еще были... Россия была Российской Федерацией. Мы думали, что у нас есть три-четыре года, когда будет существовать Советский Союз, и у нас есть, хватит время вырастить наши кадры, вот тогда это была идея Бурбулиса, и он очень активно проводил – Академия госслужбы. Вот тогда она была создана, и на нее были потрачены большие деньги из очень небольших средств Российской Федерации, для того чтобы привлечь молодых управленцев, ну сделать, вырастить демократически настроенных бюрократов, которых не было, которые были все прогнившие. И мы думали, что у нас есть время, что у нас есть вот три-четыре года. Путч все изменил, не было у нас этого времени. Если бы у нас было хотя бы еще там пара лет, то мы бы этих кадров нарастили бы, у нас бы был, ну, может быть, я не знаю, там другой... другой разговор это, по-другому может... Но вот Бурбулис, конечно, был ключевой фигурой, он имел огромное влияние на Ельцина, огромное влияние, и вообще он был очень умный, очень умненький. Но, правда, скурвился он еще быстрее, чем Ельцин. Он был первым человеком, который приехал в Кремль на служебном «Мерседесе». Я ему говорю: «Гена, как это так может быть, как это на «Мерседесе»-то? Ты что, с ума сошел?»


	

	15.45
	Титр на черном фоне:

Вы не жалеете, что в свое время пошли в политику?
	[наука, экология, Михаил Горбачев, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Гавриил Попов]
	Черт его знает... Не знаю. Надо посмотреть, надо подумать. Думаю, что нет. Конечно, это был очень яркий кусок моей жизни, очень яркий. Но вот сейчас вот, когда уж подходишь, так сказать, к завершению, все время вопрос такой: а может быть, и не стоило уходить из науки. Может быть, важнее было вот это разумное, доброе, вечное. Мои книжки сейчас переиздаются во всем мире, которые написаны 30, 40 лет тому назад. Может быть, больше я сделал бы для человечества, если бы занимался бы наукой... Не знаю. Я не жалею. Я не жалею, я не жалею о том, что было, мне... что я вот ушел в эту политику, потому что это дало мне невероятно много. Это дало мне встречу с очень интересными людьми, я вот... Я в науке со многими людьми встречался, я встречами этими горжусь, но я горжусь встречей и с Горбачевым, и с Ельциным, и с Бурбулисом. А почему нет? Да, и в общем... с Гавриилом Поповым. Мне все это... мне... я считаю, что мы все делали... вот всех нас история вынесла на... кто-то оказался... наверное, я бы так сказать, достоин этого вынесения, кто-то нет. 
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